
1Суббота, 7 сентября 2024 года  НОМЕР 152

№152 от 07.09.2024 года I Можайский городской округ, Московская область

Можайский выпуск

К 20-ЛЕТИЮ ТРАГЕДИИ  
В СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ  
В МОЖАЙСКОМ ОКРУГЕ 
ПРОШЛО МНОЖЕСТВО 
МЕРОПРИЯТИЙ

БЕСЛАН, 
МЫ ПОМНИМ! 8 СТР.

Бородинскому 
сражению –  

212 лет

С ШИРОКИМ РАЗМАХОМ – ТАНЦАМИ,  
МАСТЕР-КЛАССАМИ, РЕКОНСТРУКЦИЕЙ  
И ПОДАРКАМИ – ГЛАВНЫЙ МУЗЕЙНЫЙ  
КОМПЛЕКС ПОДМОСКОВЬЯ ОТМЕТИЛ  
212-Ю ГОДОВЩИНУ БОРОДИНСКОГО СРАЖЕНИЯ. 4-5 СТР.

ЗАВЕРШИЛСЯ 
РЕМОНТ  
22 УЧАСТКОВ 
ДОРОГ  
БОЛЕЕ 60 КИЛОМЕТРОВ 
ДОРОЖНОГО ПОКРЫТИЯ, 
В ТОМ ЧИСЛЕ ЧАСТЬ  – 
ПО НАЦИОНАЛЬНОМУ 
ПРОЕКТУ «БЕЗОПАСНЫЕ 
КАЧЕСТВЕННЫЕ ДОРОГИ».

3 СТР.



2 МОЖАЙСКИЙ МЕРИДИАН

Депутат Московской 
областной Думы Татьяна 
Сердюкова приняла 
участие в открытии 
«Точки роста» в гимназии 
№4 города Можайска. 
Мероприятие прошло в 
рамках проекта «Новая 
школа» партии «Единая 
Россия».

– Рада за ребят из нашей 
гимназии №4. По националь-
ному проекту «Образование» 
открыт центр цифрового, 
естественно-научного, тех-
нического и гуманитарного 

На традиционном часе 
здравоохранения 
в администрации 
Можайского городского 
округа детально 
разбирались вопросы 
оказания медицинской 
помощи, вызывающие 
беспокойство у 
местных жителей.  

Обращениям жителей – 
особое внимание

Еще одна «Точка роста» 
открыта в Можайске

С началом нового учебного года свыше 70 новых обра-
зовательных центров «Точка роста» открылись  в 32 
муниципалитетах Подмосковья, в том числе и в Можай-
ском городском округе. Всего их в регионе теперь 505.
Главная цель проекта – сделать образование в области 
естественно-научных, технических, цифровых, гумани-
тарных наук доступным школьникам из любого уголка 
России. С помощью «Точек роста» в школах создаются 
условия для внедрения цифровых технологий и инно-
вационных методов обучения.

образования. У школьников 
появилась возможность нау-
читься работать с современ-
ными технологиями. Обяза-
тельно продолжим оснащать 

школы, в том числе и сель-
ские современным цифро-
вым оборудованием, – по-
делилась планами Татьяна 
Сердюкова.

КСТАТИ

Главный врач Можайской 
больницы Максим Чуркин 
доложил о количестве обра-
щений за восемь месяцев те-
кущего года по сравнению с 
аналогичным периодом про-
шлого года, об их тематике и 
принятых мерах.

Стратегия отработки обраще-
ний от граждан на сегодня пре-

терпела изменения. Точечные 
меры позволяют оперативно 
помочь конкретному пациен-
ту с его личной проблемой. Си-
стемные же меры имеют массо-
вый характер и направлены на 
отработку причин возникнове-
ния крупной проблемы. Цель 
этой работы – не допустить по-
добных обращений впредь.

ШКОЛА ПРОЕКТНЫХ 
ИНИЦИАТИВ 
ПОМОЖЕТ РАЗВИТЬ 
МОЛОДЕЖНЫЕ 
СТАРТАПЫ
Стартовал второй сезон конкурса 
«Росмолодежь. Гранты» среди физических 
лиц, на котором победитель может получить 
до одного миллиона рублей на реализацию 
своей социальной идеи. 

Принять участие в конкурсе могут граждане 
Российской Федерации в возрасте от 14 до 35 лет 
(включительно), представив заявку по одному из 
18 направлений 

– Помощники Школы проектных инициатив 
проведут консультации по грантовой заявке, по-
могут выбрать направление и увеличить шансы 
на успех. А еще расскажут, как правильно офор-
мить заявку, построить структуру проекта и до-
вести свою идею до идеала, – рассказала Дарья, 
член Школы проектных инициатив

Школа проектных инициатив находится  
по адресу: город Можайск, 
улица Московская, 9, кабинет 12.

Подробную информацию  
можно найти  
на сайте конкурса
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Всего работы проведены 
на 14 участках 
региональных дорог  
и еще на восьми 
муниципальных дорогах.

В этом сезоне наш округ 
лидирует по длине обнов-
ленных дорог, что позволи-
ло около 100 тысячам че-
ловек более комфортно 
перемещаться на личном и 
общественном транспорте. 

Специалистами Мосав-
тодора были отремонтиро-
ваны около 28 километров 
покрытия на четырех участ-
ках дороги Уваровка – Ива-
кино – Губино – Можайск, 
которая соединяет множе-
ство населенных пунктов 
и является востребованной 
нашими жителями:  

•• от остановки «Крас-от остановки «Крас-
ный Балтиец» до Минско-ный Балтиец» до Минско-
го шоссе;го шоссе;

•• от деревни Пасильево от деревни Пасильево 
до Минского шоссе;до Минского шоссе;

•• от Минского шоссе до от Минского шоссе до 
деревни Храброво.деревни Храброво.
Также был отремонтиро-

ван участок этой дороги от 
остановки «Шохово» до дерев-
ни Ваулино – по результатам 
голосования жителей округа 
на портале «Добродел».

Во исполнение наказов 
избирателей, партийных 
проектов «Безопасные до-
роги» и «Городская среда» 
2 сентября руководитель 
фракции «Единая Россия» 
в Совете депутатов округа 
Лидия Афанасьева и депутат 
фракции Валерий Клеви-
тов проверили, как ведется 
ремонт дорожного покрытия 
в деревне Мокрое.
Депутаты оценили качество 
проведенных работ, соот-
ветствие срокам выполне-
ния ремонта, открытость и 
прозрачность финансиро-
вания. В процессе монито-
ринга депутаты общались с 
подрядчиком, собирали мне-
ния и замечания от местных 
жителей, которые пользуют-
сядорогами ежедневно. 
– Развитие дорожной 
инфраструктуры – одна из 
составляющих качества 
жизни, – сказала коорди-
натор партийного проекта 
«Городская среда» Лидия 
Афанасьева.

В последние дни августа 
на улице Веселой деревни 
Горетово и примыкающем 
к ней участке дороги 
улицы Рыжовской деревни 
Хотилово отремонтировали 
дорожное покрытие, что 
стало настоящим подарком 
для местных жителей. 
Спецтехника подрядной 
организации «Можайская 
ДСПМК» отсыпала 
асфальтовой крошкой и 
тщательно укатала более 
800 погонных метров 
дорожного полотна.

До этого дороги были до-
вольно щедро засыпаны 
крупным гравием. Со време-
нем и в виду интенсивной 
эксплуатации этих дорог, ве-
дущих к берегу Можайского 
водохранилища, там образо-
вались неровности и рытви-

ны, что доставляло немалый 
дискомфорт пешеходам и во-
дителям. Кроме того, белесая 
щебеночная пыль поднима-
лась вслед каждому проезжа-
ющему по улице автомобилю. 
Даже местная достоприме-
чательность – красивая со-
сновая аллея, заботливо 

выращенная местными жи-
телями, – в летний период 
приобретала неестественную 
«цементную» окраску.

– Этой весной мы обра-
тились к главе Можайско-
го городского округа Дени-
су Мордвинцеву, – говорит 
неофициальный, но обще-

признанный местными жи-
телями староста и лидер 
общественного мнения На-
талья Ларионова. – На лич-
ном приеме глава и его заме-
ститель Елена Заболотная со 
всем вниманием отнеслись 
к коллективной просьбе жи-
телей наших улиц. Через ко-
роткое время к нам приехал 
представитель администра-
ции для оценки ситуации и 
определения перечня необ-
ходимых работ. В конце мая 
мы посетили также выезд-
ную администрацию в Го-
ретово с участием главы и 
специалистов профильных 
служб, на которой нам под-
твердили, что дорога этим 
летом будет обязательно от-
ремонтирована. Все это вре-
мя мы постоянно были на 
связи со специалистом от-
дела автомобильных дорог 

«ЕДТЦ», который тщатель-
но контролировал ход работ. 
Благодарим всех, кто сделал 
нам на улицах Веселой и Ры-
жовской такой праздник! 
Особенной благодарности за-
служивает подрядчик и его 
бригада дорожников, кото-
рая, по нашему мнению, вы-
полнила работы на отлично 
с плюсом!

Жители улицы Веселой, 
по их многочисленным от-
зывам, теперь по-настояще-
му веселы. Ранее улица была 
хорошо освещена, а в про-
шлом году газифицирована. 
Теперь, наконец, централь-
ная дорога и ее ответвления 
качественно отремонтиро-
ваны и смотрятся замеча-
тельно! Особенно радуются 
дети, уже испытавшие но-
вую дорогу на своих велоси-
педах.

В Горетово едем как по маслу

Завершился ремонт  
22 участков дорог

На трех участках дороги 
Тверь – Лотошино – Шахов-
ская – Уваровка обновили 
более 18 километров дорож-
ного полотна. Эта транспорт-
ная артерия проходит через 
несколько округов Подмо-
сковья до Тверской области, 

ЛЮДИ ГОВОРЯТ

Житель Можайска Антон А.: 
– Улицы в городе отремонтирова-
ли, конечно, стало удобнее. Езжу 
на машине очень часто, и нередко 
заезжаю в больничный городок.

дорогой ежедневно пользу-
ются от пяти до 10 тысяч ав-
томобилистов. Теперь участ-
ки от остановки «Поворот на 
Поминово» до деревни Рога-
чево, от станции Уваровка 
в сторону деревни Рогачево 
и на участке от от останов-

ки «Голышкино» до деревни 
Глядково полностью отре-
монтированы.

Объемный ремонт дороги 
был проведен в черте Можай-
ска. Кроме того, покрытие за-
менили на центральной ули-
це в деревне Отяково и в 
поселке Колычево, на участ-
ке между деревнями Малое 
Тесово и Александрово, на 
Можайском шоссе от посел-
ка Бородинское Поле до де-
ревни Татариново, а также 
на подъезде к Шевардинско-
му редуту и мемориалу «Сол-
датам армии Наполеона, по-
гибшим при Бородино».
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из России и со всего мира. 
Эту важную роль – восста-
новление исторической 
справедливости – отметил 
председатель Правительства 
Российской Федерации Ми-
хаил Мишустин в своем по-
здравительном адресе.

Среди тех, кто поздравил 
коллектив Бородинского му-
зея, были представители ад-
министрации Президента 
РФ, Совета Федерации, Госу-
дарственной Думы РФ, Ми-
нистерства культуры РФ, 
Министерства обороны 

РФ, Московской областной 
Думы. 

Глава Можайского го-
родского округа Денис 
Мордвинцев присоединил-
ся к поздравлениям и от-
метил, что сотрудники му-
зея остаются хранителями 

Бородинскому сражению – 212 лет
ГРАНДИОЗНО] С широким размахом – танцами,  
мастер-классами, реконструкцией и подарками –  
главный музейный комплекс Подмосковья  
отметил 212-ю годовщину Бородинского сражения

Яркий и масштабный 
военно-исторический 
фестиваль в течение  
трех дней радовал 
взрослых и детей,  
тех, для кого важно 
сохранение родной 
истории.

Особенно этот фестиваль 
полюбился подрастающе-
му поколению, ведь исто-
рические события здесь в 
буквальном смысле ожили: 
работали интерактивные 
площадки, в выходные про-
шла военно-историческая 
реконструкция эпизодов Бо-
родинского сражения и мно-
жество других интересных 
мероприятий. 

КОНЦЕРТ В ЧЕСТЬ 
ХРАНИТЕЛЕЙ  
ИСТОРИИ

На торжественном концер-
те в адрес музейных работ-
ников – тех, чьими умами и 
руками воссоздавалась исто-
рия России и одной из ее ве-
личайших страниц – звучали 
слова поздравлений. Именно 
они по крупицам собирают 
артефакты, бережно хранят 
экспонаты, открывают неиз-
вестные факты и повествуют 
о личностях героев.

Сейчас Бородинский му-
зей-заповедник – одно из 
мест притяжения туристов 

истории, теми, кто переда-
ет ее дальше в поколения.

Самые теплые слова со 
сцены сказала депутат Мо-
сковской областной Думы 
Татьяна Сердюкова.

В этот день почетные го-
сти праздника награждали 
грамотами и благодарно-
стями сотрудников музе-
я-заповедника. 

Особенным ста-
ло поздравление от 
командира подвод- 
ной лодки «Можайск», ка-
питана 2 ранга Никиты 
Олеговича Булдыгина. В от-
вет директор музея Игорь 
Корнеев передал ему капсу-
лу со священной землей Бо-
родинского поля.

ТРОФЕИ ОБРЕЛИ  
ВТОРУЮ ЖИЗНЬ

К юбилею Бородинского 
музея были восстановлены 
постаменты под трофейные 
орудия.

Такой подарок к памят-
ной дате был сделан Мо-
сковским метростроем. 
Теперь 34 трофейных ар-
тиллерийских орудия нахо-
дятся на обновленных по-
стаментах. На каждом из 
них – памятная табличка 
с названием орудия и при-
надлежностью к воинско-
му объединению и его ло-
зунгом. Стволы были взяты 
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в ходе Отечественной вой- 
ны 1812 года на поле боя у 
наполеоновских армий из 
Австрии, Вестфалии, Вюр-
темберга, Голландии, Ита-
лии, Пруссии, Саксонии и 
Франции. В 1945 и 1955 го-
дах они были переданы 
из арсенала Московского 
Кремля в Бородинский му-
зей и установлены у главно-
го входа.

На праздновании юби-
лея экспозицию под гимн 
Мосметростроя открыли ди-
ректор Бородинского воен-
но-исторического музея-за-
поведника Игорь Корнеев и 
председатель Совета вете-
ранов Московского метро-
строя Борис Пригода.

185 ЛЕТ НАЗАД СЛОВА  
РУССКОГО ЦАРЯ НИКОЛАЯ I:  

«В БОРОДИНО БУДУТ ЕЗДИТЬ ВСЕ ТЕ,  
КОИМ ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ВОСПОМИНАНИЯ  
ДОРОГИ» ПОЛОЖИЛИ НАЧАЛО МУЗЕЮ  

НА БОРОДИНСКОМ ПОЛЕ

ЖИВАЯ ИСТОРИЯ

Гости по достоинству оце-
нили военно-историческую 
реконструкцию на Бородин-
ском поле. Гремели пушки, 
маршировали полки и гар-
цевала конница, подарив 
присутствующим полное 
погружение в эпоху.

Сотни людей посети-
ли историческую улицу 
«1812 год: в походе и обихо-
де». Там со всей скрупулез-
ностью были восстановле-
ны мирный и военный быт 
времен наполеоновских 
войн, который особенно за-
интересовал юных посети-
телей праздника. 

Участники клубов воен-
но-исторической рекон-
струкции устроили необыч-
ные лектории, на которых 
рассказали, почему у поход-
ной телеги такие большие 
колеса, какие лекарства 
входили в сумку военного 
медика, как была обустрое-
на походная цирюльня, как 
подковать лошадь, какая 
форма и оружие использо-

вались. Перед посетителя-
ми развернули целый ла-
герь пятого кирасирского 
полка французской армии. 

Но самое главное – каж-
дый желающий мог при-
коснуться к завораживаю-
щей и такой удивительной 
истории, попробовать себя 
в роли подмастерья кузне-
ца или обучиться бою на  
саблях.
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Иосифовна и ее муж, учитель 
труда Николай Филиппович, 
а также физрук Валентина 
Маркеловна Петрочинина. Я 
всегда восхищалась их про-
фессионализмом, умением 
работать с детьми, интелли-
гентностью и другими вы-
сокими человеческими ка-
чествами. Мне было с кого 
брать пример, когда ровно 
50 лет назад я сама стала чле-
ном педагогического коллек-
тива Порецкой школы.

Галина Анатольевна не раз 
показывала детям свои атте-
статы за 8-й и 10-й классы, 
когда ученики спрашивали 
ее о том, как она сама учи-
лась в школе. Несмотря на 
то, что Галина Новикова (де-
вичья фамилия) всегда была 
круглой отличницей, ее путь 
к мечте вовсе не был усы-
пан розами. После оконча-
ния выпускного класса де-
вушка пыталась поступить 
на физико-математический 
факультет Орехово-Зуевско-

го педагогического институ-
та, но, страшно волнуясь, за-
валила физику.

– Для меня это был страш-
ный удар, – вспоминает Га-
лина Анатольевна. – В сле-

зах я пришла в свою школу, 
к директору Анатолию Алек-
сеевичу Гонкову, чтобы он 
принял меня на работу хотя 
бы пионервожатой. Твердо 
сказала ему, что мечте сво-

ей не изменю, и все равно 
буду поступать в педагогиче-
ский вуз в следующем году. 
К удивлению, Гонков предло-
жил мне стать учительницей 
и одновременно заведующей 

НАШИ ЛЮДИ

Всю жизнь отдала любимой работе
ПРИЗВАНИЕ] Педагог Порецкой средней общеобразовательной школы  
Галина Анатольевна Комарова 50 лет учила местных детишек  
в начальных классах родного учебного заведения

На торжественной 
линейке в честь начала 
нового учебного 
года педагогический 
коллектив и учащиеся 
Порецкой школы с 
почестями проводили 
на заслуженный отдых 
ветерана педагогического 
труда Галину Анатольевну 
Комарову. Учительнице, 
давшей путевку во 
взрослую жизнь многим 
поколениям юных 
пореченцев, были 
адресованы цветы, 
добрые улыбки, искренние 
слова благодарности 
за многолетний труд в 
стенах одного учебного 
заведения. 

– Порецкая школа мне дей-
ствительно родная, ведь я 
сама здесь училась в стар-
ших классах, – говорит Га-
лина Анатольевна. – С само-
го раннего детства, сколько 
себя помню, я мечтала быть 
только учительницей. Нема-
ло этому способствовали за-
мечательные педагоги на-
шей сельской школы, для 
меня они всегда были при-
мером. Многие из них ныне 
здравствуют и по-прежнему 
проживают в Поречье. Это 
преподаватель русского язы-
ка и литературы Зоя Никола-
евна Конькова, супруги Дроз-
децкие – историк Валентина 
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Всю жизнь отдала любимой работе

начальной школы в деревне 
Бурмакино, это был фили-
ал Порецкой школы. Он по-
звонил в гороно и поручился 
за меня, сказав, что я была 
лучшей ученицей в школе, и 
точно справлюсь.

Начальная школа в Бурма-
кино, где учились дети с 1-го 
по 3-й классы, размещалась 
тогда в одной половине боль-

шого сельско-
го деревянного 
дома, в другой 
половине рабо-
тал медпункт. 
Так как Галина 
была единствен-
ной учительни-
цей, то работать 
ей приходилось 
в три смены, 
фактически це-
лый день. Но 
17-летняя девуш-
ка отлично справ-
лялась, ей очень 
хотелось оправ-
дать доверие сво-
их учителей, на-
ставников из 
Порецкой школы. 
Они часто навеща-
ли ее и помогали 
п ра к т и чес к и м и 

советами. Среди них была и 
будущая свекровь, Вера Ми-
хайловна Комарова. В сво-
бодное от работы время Га-
лина упорно готовилась к 
поступлению в институт, и 
на следующий год поступи-
ла на вожделенный физи-
ко-математический факуль-
тет, правда, заочно. 

– Мне так понравилось ра-
ботать с детьми, что я со-
знательно выбрала заочную 
форму обучения, – расска-
зывает ветеран-педагог. – Не 
хотела на целых пять лет 
расставаться со школой и 
своими учениками. Работала 
в Бурмакино, затем в такой 
же начальной школе в дерев-
не Дегтяри, где когда-то учи-
лась сама, мы жили там с ро-
дителями. Кстати, младшая 
сестра Ираида, не раздумы-
вая, пошла по моим стопам 
и тоже поступила в Орехо-
во-Зуевский пединститут.

Получив диплом учителя 
физики и математики, Га-
лина пришла работать в По-
рецкую школу. Несмотря на 
специальность «математика» 
по диплому о высшем образо-
вании, молодой специалист 
попросилась по-прежнему 
работать учителем началь-
ных классов, не желая из-
менить раз и навсегда вы-
бранному педагогическому 
направлению.

– Первый учитель для лю-
бого ребенка – очень важ-
ный в жизни человек, – го-
ворит Галина Анатольевна. 

– Именно он должен суметь 
так заинтересовать малень-
кого человека, чтобы тот 
стремился к получению зна-
ний не по принуждению, а 
с огромным желанием узна-
вать все больше и больше об 
окружающем его мире. Ви-
деть в каждом новом клас-
се широко распахнутые, до-
верчивые глаза детей – это 
самое большое счастье в 
жизни! Все 50 лет работы в 
начальной школе пролетели 
для меня, как единый пре-
красный миг! Бывшие уче-
ники спустя годы приво-
дили ко мне учиться своих 
детей, это было так значи-
мо и трогательно! Я самый 
счастливый человек, потому 
что всю жизнь отдала люби-
мой работе.

Елена Владимировна Пра-Елена Владимировна Пра-
вич, заместитель директо-вич, заместитель директо-
ра по воспитательной работе ра по воспитательной работе 
МОУ СОШ «Созвездие Вента», МОУ СОШ «Созвездие Вента», 
корпус Поречье:корпус Поречье:

– В нашей профессии быть 
учителем начальных клас-
сов очень ответственно и тя-
жело, но Галина Анатольевна 
всегда отлично справлялась 
с этой почетной миссией –

стать второй мамой для де-
тей, впервые переступивших 
школьный порог. Ее заслуги 
в сфере образования отме-
чены многими грамотами и 
благодарностями, в том чис-
ле недавним Благодарствен-
ным письмом председате-
ля Московской областной 
Думы Игоря Юрьевича Брын-
цалова. Галина Анатольев-
на по-прежнему полна сил, 
очень активная, энергичная. 
Мы с родителями просили 
ее еще поработать, но уход 
из школы после 50-летнего 
периода работы в ней был 
личным желанием нашего 
заслуженного ветерана. Вме-
сте с мужем они вырастили 
двоих замечательных детей, 
теперь у них уже пятеро вну-
ков, и, конечно, Галине Ана-
тольевне есть чем заняться 
на пенсии. Наш школьный 
коллектив гордится такими 
педагогами-ветеранами, как 
Галина Анатольевна и наде-
ется, что она по-прежнему 
будет часто навещать род-
ную школу и делиться с мо-
лодыми учителями своим 
огромным педагогическим 
опытом.
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Сразу два молодых 
человека получили 
сертификаты на покупку 
собственного жилья в 
Можайском городском 
округе.

С разницей в несколько не-
дель каждый из них отметит 
свое совершеннолетие, а воз-
можность приобрести соб-
ственные квартиры у ребят 
появилась благодаря про-
грамме поддержки детей, 
оставшихся без попечения 
родителей.

Студентам Можайско-
го техникума сертифика-
ты вручали первый замести-
тель главы округа Алексей 
Сперанский и заместитель 
главы Елена Заболотная.

Торжественно, с поздрав-
лениями и в праздничной 
обстановке студенты стали 
счастливыми обладателями 
своего жилья, которое смо-
гут приобрести по любому 
удобному для них адресу.

Иван и Артур – третье-
курсники Можайского тех-
никума, получают современ-

ную и полезную профессию 
мастеров по обработке циф-
ровой информации.

Всего в Можайском окру-
ге в этом году жильем будут 
обеспечены 22 молодых че-
ловека, оставшихся без попе-

чения родителей. Уже вруче-
ны 14 сертификатов, каждый 
предусматривает однократ-
ное получение социальной 
выплаты на покупку жилья 
за счет средств бюджета Мо-
сковской области.

Можно выбрать для себя 
либо сертификат, либо клю-
чи от квартиры, причем пер-
вый вариант остается более 
популярным.

Государственный жилищ-
ный сертификат предостав-

ляет право на безвозмездную 
субсидию от государства для 
покупки квартиры. Это важ-
ная социальная мера реали-
зуется по национальному 
проекту «Жилье и городская 
среда».

Лучший подарок – своя квартира!

В каждом 
образовательном 
учреждении прошла  
акция «Беслан, мы 
помним!», к которой  
был разработан 
уникальный логотип. 

Школьники также по- 
участвовали в мероприя-
тии «Капля жизни», приуро-
ченном ко Дню солидарно-
сти в борьбе с терроризмом 
и Дню памяти жертв школы 
№1 в Беслане. Ребята вместе 
со своими педагогами дела-
ли рисунки, писали посла-
ния на воздушных шарах и 
зажигали свечи в знак того, 
что теракты против мирного 
населения не будут забыты. 

В школах прошли памят-
ные акции «Сердце Бес-
лана» и «Мир на ладони». 
Дети вырезали фигурки го-

Беслан, мы помним!АКЦИЯ]  
К 20-летию 
трагедии в 
Северной Осетии 
в Можайском 
округе прошло 
множество 
мероприятий

Минутой молчания дети 
и учителя почтили память 
погибших в терактах мир-
ных людей и выполнявших 
свой долг сотрудников пра-
воохранительных органов. 
В ходе операции по освобо-
ждению людей в Беслане для 
спасения детей, родителей и 
учителей свои жизни отдали 
несколько десятков сотруд-
ников российских спецпод-
разделений.

Кроме того, сотрудники 
Можайской библиотеки в 
этот день раздали листов-
ки на улицах нашего города 
в рамках акции «Вечная па-
мять тебе, Беслан!».

лубей, символизирующих 
мирную жизнь. В ходе часа 
памяти «Прерванный урок» 

школьникам показали со-
циальный ролик «Мы хо-
тим жить в мире».
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здравил всех присутствую-
щих Денис Викторович.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ  
ОТ ПОЛИЦЕЙСКИХ

С началом учебного года 
первоклассников Можай-
ского городского округа по-
здравили сотрудники Гос- 
автоинспекции.

Теперь многим ребятам 
предстоит самостоятельно 

МИР ЗНАНИЙ] Торжественные линейки, 
посвященные началу учебного года,  
прошли во всех школах Можайского округа

На первый урок На первый урок 
прозвучал уже звонок!прозвучал уже звонок!
Всего в этом году двери 
школ открылись для 
7259 учеников, из них 765 
впервые переступили 
школьный порог. Для 
первоклассников этот 
день запомнится на долгие 
годы, так как подарит 
знания и верных друзей.

По инициативе губерна-
тора Московской области 
Андрея Воробьева всех уче-
ников начальной школы 
угостили мороженым. А от 
главы Можайского городско-
го округа Дениса Мордвин-
цева им достались в подарок 
прописи.

Особая ответственность 
– на старшеклассниках. Им 
придется потрудиться – не за 
горами ЕГЭ и поступление в 
вузы. В сентябре к учебе при-
ступили более 800 учеников 
девятых классов и порядка 
250 одиннадцатиклассников. 

В ГОСТЯХ – ГЛАВА!

Праздники прошли в ка-
ждой школе. А ребят из 
Уваровки поздравили Де-
нис Мордвинцев и замести-
тель прокурора Можайского 
округа Роман Шейко. Кста-
ти, в первый класс в мест-
ную школу там пошли 27 
учеников.

– Сегодня для кого-то на-
ступает пора, когда нужно 
сделать выбор, а для кого-то 
это начало нового, непросто-
го и увлекательного пути. 
Очень приятно, что в эту 
школу возвращаются ее вы-
пускники, и этот праздник 
они встречают уже в стату-
се преподавателей. Мы гор-
димся вами, и я совершен-
но уверен, что каждый из 
вас справится с трудностями 
и испытаниями. Выпускни-
кам я желаю, чтобы каждый 
из них выбрал то направле-
ние, которое будет по душе. 
Если вы будете по-настоя-
щему любить то дело, кото-
рое выбрали, то все намно-
го проще и лучше сложится 
в вашей жизни. Первокласс-
никам желаю побольше сме-
лости. Все, что будет проис-
ходить в ближайшее время, 
для вас совершенно новое. 
Спасибо родителям за таких 
замечательных детей! – по-

765 

ПЕРВОКЛАССНИКОВ 
учатся сегодня  

в школах Можайского 
городского округа

Госавтоинспекторы также 
дали полезные советы о том, 
как правильно составить без-
опасный маршрут от дома до 
места учебы, и напомнили о 
необходимости использова-
ния светоотражающих эле-
ментов на верхней одежде и 
рюкзаках.

В завершение сотрудники 
Госавтоинспекции вручили 
первоклассникам памятки 
по Правилам дорожного дви-
жения. Они помогут скорей-
шей адаптации малышей в 
условиях активной дорож-
но-транспортной среды.

передвигаться из дома до 
школы и обратно, посещать 
кружки и секции, поэтому 
автоинспекторы обратили 
внимание на безопасность 
детей на дорогах.

Полицейские рассказали 
ребятам о важности соблю-
дения правил дорожной без-
опасности и о том, как надо 
правильно переходить про-
езжую часть, двигаться по 
тротуарам и пешеходным пе-
реходам.
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Глава Можайского округа 
Денис Мордвинцев вместе 
с депутатами вручили па-
спорта Российской Феде-
рации 17 молодым людям. 
Мероприятие прошло в 
Можайском ЗАГСе.

– Это очень важный и от-
ветственный момент для 
всех вас. Вы вступаете во 

взрослую жизнь, станови-
тесь полноправными граж-
данами своей страны, – ска-
зал глава муниципалитета. 
– Желаю вам никогда ничего 
не бояться и смело идти впе-
ред, добиваясь всех постав-
ленных целей.

Депутат Московской об-
ластной Думы Татьяна 
Сердюкова и депутат Совета 

депутатов Валерий Нагулин 
тоже поздравили молодых 
людей, пожелав реализовать 
свой потенциал и найти за-
нятие по душе.

Юные можайцы были 
рады получить свой первый 
паспорт в торжественной об-
становке и поблагодарили 
главу округа и депутатов за 
теплые пожелания.

Ты – гражданин!

Два молодых врача-
педиатра пополнили 
ряды медиков Можайской 
больницы.

Роман Фурса – выпуск-
ник Новосибирского ме-
дицинского университета, 
он начал работать участко-
вым врачом-педиатром в 
Колычевской амбулатории 
Можайской больницы и в 
фельдшерско-акушерском 
пункте поселка Красный 
Балтиец. 

Наталья Никиреева сра-
зу же после окончания Смо-
ленского медицинского уни-
верситета пополнила ряды 
участковых педиатров дет-
ской поликлиники Можай-
ской больницы. В настав-
никах у молодого доктора 
– опытный можайский педи-
атр, заведующая детской по-
ликлиникой Юлия Силин-
ская. 

– Юлия Владимировна по-
могает мне разбирать забо-
левания, дает задания для 
выполнения. Мне еще пред-

стоит многому научиться, но 
под крылом такого опытного 
медика все постигается бы-
стро и качественно, – отме-
тила роль наставника Ната-
лья Никиреева.

Наталья и Роман приеха-
ли работать в Можайский 
городской округ вместе со 
своими семьями. Докумен-
ты на компенсацию аренды 
жилья они уже подали в ад-

министрацию. Для молодых 
специалистов это серьезное 
финансовое подспорье.

– Меры социальной под-
держки медиков в Москов-
ской области обширные. Это 
и выплаты молодым специ-
алистам, и социальная ипо-
тека, и программа «Земский 
доктор». Поэтому и привле-
кательность региона для вы-
пускников медицинских 

вузов высокая. Кстати, по 
программе «Приведи друга» 
планирую пригласить в Мо-
жайск своего однокурсни-
ка – врача-инфекциониста, - 
отметил врач-педиатр Роман 
Фурса.

Администрация предо-
ставляет врачам земельные 
участки для строительства 
домов. Только за последние 
два года 16 врачей Можай-

ской больницы получи-
ли бесплатные участки на 
территории округа. Кста-
ти, платить за  их аренду 
медикам не придется. По-
сле истечения срока дого-
вора, регистрации жилого 
дома и при условии трудо-
вой деятельности в боль-
нице участок можно будет 
оформить в собственность 
бесплатно.

Встречайте! Новые врачи!

ДЛЯ СТУДЕНТОВ ТЕХНИКУМА ПРОВЕЛИ 
УРОК ЗАЩИТЫ ОТ ТЕРРОРИЗМА
В День солидарности в борьбе с терроризмом, 
который отмечался 3 сентября, студенты 
Можайского техникума побывали на уроке са-
мозащиты «Как не стать жертвой терроризма 
и правильно вести себя при угрозе теракта».

Александр Горчаков, участник боевых действий на 
Северном Кавказе рассказал юным слушателям, как 
себя вести и какие действия нужно предпринимать в 
экстренной ситуации при угрозе террористического 
акта.
В завершение участники провели акцию «Память 
жива», в ходе которой зажгли свечи в память о жерт-
вах терактов в России и во всем мире.
С 2005 года в России 3 сентября установлен федераль-
ным законом как «День солидарности в борьбе с тер-
роризмом». В 2006 году по распоряжению президента 
России был образован Национальный антитеррори-
стический комитет. С начала своего существования 
НАК сумел существенно снизить количество проис-
ходящих терактов в стране. Только в 2020 году было 
предотвращено больше 95 процентов намечаемых 
преступлений террористической направленности.
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Вопросы сохранения 
культурного наследия 
обсуждались на 
научной конференции 
«Отечественная война 
1812 года. Источники. 
Памятники. Проблемы», 
которая проходила  
со 2 по 4 сентября 
в Доме отдыха МГУ 
«Красновидово».

Конференция была орга-
низована Бородинским воен-
но-историческим музеем-за-
поведником, и прошла она 
уже в 21-й раз.

На этот раз было подня-
то множество самых раз-
личных тем и вопросов, свя-
занных с изучением этого 
периода истории России.

Почетным гостем была 
праправнучка Михаила Ку-
тузова, председатель Союза 
потомков участников Боро-
динской битвы Юлия Васи-
льевна Хитрово.

Традиция проводить такие 
научные собрания пошла с 
1982 года, а с 1986 года конфе-
ренции стали ежегодными.

Первоначально меропри-
ятия носили тематический 
характер: рассматривались 
отдельные эпизоды Бородин-
ского сражения, а также от-
ражение Отечественной вой-
ны 1812 года в современных 
музейных экспозициях и па-
мятниках культуры. С 1993 
года было принято решение 
объединить научных иссле-
дователей под единой темой.

Посетить эту экспозицию 
интересно тем, кто умеет 
проводить исторические 
параллели между 
прошлым и настоящим. 
Организаторы выставки 
умело собрали вместе 
предметы времен Великой 
Отечественной войны и 
новейшей истории России. 
Вместе они составляют 
цельную картину того, 
как было тогда и как все 
происходит сейчас.

На экспозиции рассказыва-
ют о боевом пути 32-й стрел-
ковой дивизии в боях на Бо-
родинском поле в 1941 году и 
участии в СВО ее правопре-

емницы – 144-й гвардейской 
мотострелковой Ельнинской 
дивизии. На торжественном 
открытии выставки присут-
ствовали офицеры и ветера-

Приходите на выставку!ВСПОМНИТЬ ВСЕ]  
В городском 
филиале Музея-
заповедника 
«Бородинское 
поле» работает 
выставка «1941, 
2022. История 
повторяется»

Вспомним Отечественную войну 1812 года

Выставка  
находится по адресу: 

город Можайск,  
Комсомольская  
площадь, дом 2.  

Работает с 10.00 до 18.00.  
Выходные дни:  

понедельник  
и последняя  

среда месяца.

ны этого прославленного во-
инского формирования.  

Это новая выставка о 
специальной военной опера-
ции, событиях на Украине, о 
преемственности поколений 
– героизме наших воинов в 
прошлом, на фронтах Вели-
кой Отечественной войны, 
и сейчас, в зоне СВО. Это вы-
ставка о людях, о Героях, ко-
торые отдали свои жизни за 
Отечество и защищают нас 
с вами сегодня. Это истории 
наших российских военных, 
истории героизма и беспри-
мерного мужества.

Заместитель главы Можай-
ского округа Мария Азарен-

Многие представленные 
экспонаты привезены «из-за 
ленточки»: это фотографии, 
оружие, обмундирование, 
награды, личные вещи на-
ших героев. 

Бородинский Музей-запо-
ведник связывает дружба 
со Станично-Луганским му-
зеем Донского казачества. 
Именно во время поездок в 
республику была собрана 
часть предметов на выстав-
ке. Также здесь представле-
ны эмоциональные работы 
фотографа Алексея Котова, 
рассказывающие о ситуации 
на передовой.

кова отметила, что она будет 
особенно интересна подрас-
тающему поколению. Поэто-
му с началом учебного года 
учеников школ пригласят ее 
посетить.
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РЕКОРДЫ

С этим овощем она примет 
участие в Международном 
конкурсе гигантских 
овощей

Наталья Смирнова актив-
но ведет свои странички в 
социальных сетях и показы-
вает все этапы выращива-
ния гигантских овощей. Там 
можно узнать, как правиль-
но прорастить, посадить се-
мена и в дальнейшем ухажи-
вать за растениями. 

Садовод занимается выра-
щиванием экологически чи-
стых продуктов. На терри-
тории ее огорода есть все: 
виноградная улица, огром-
ный лук, кабачки и подсол-
нухи.

Наталья поставила перед 
собой цель вырастить в соб-

Антон Сизов родился  
24 июля 1995 года  
в Можайске. Первые  
шаги в большом спорте 
начинал делать  
во Дворце спорта 
«Багратион», а продолжил 
путь в подмосковном 
«Атланте».

В 2012 году Антон уже де-
бютировал в Молодежной 
хоккейной лиге в соста-
ве команды «Алмаз» из Че-
реповца. Далее, на протя-
жении 10 лет, находился в 
системе «Северстали», где де-
бютировал в Континенталь-
ной хоккейной лиге. С 2022 
года выступал за хоккейный 
клуб «Торпедо» (Нижний 
Новгород).

В общем итоге в Конти-
нентальной хоккейной лиге 
игрок обороны принял уча-
стие в 254 играх, в которых 
набрал порядка 48 очков,  
при показателе полезности 
«+12».

Не так давно Антон Сизов 
подписал контракт с клубом 

«Динамо» до 31 мая 2025 года. 
Уже сейчас начинаются пер-
вые тренировки за новую ко-
манду, и совсем скоро состо-
ится первый матч. 

 Желаем спортсмену, что-
бы его цели достигались так 
же стремительно и быстро, 
как шайба залетает в ворота 
соперника.

ОДНИ ИЗ ЛУЧШИХ  
В ГРАЖДАНСКОЙ ОБОРОНЕ
Можайский округ вошел в число лучших 
нештатных формирований гражданской 
обороны Московской области

Команда администрации Можайского городского окру-
га заняла второе место на областном турнире в каче-
стве лучших на муниципальном этапе соревнований.
Впервые такие соревнования в округе прошли в этом 
году, победителями в них стала команда администра-
ции Можайского городского округа, она обошла в этапах 
состязания две команды из других учреждений округа.
На областном этапе участники демонстрировали свои 
навыки и умения на этапах «пост радиационного и 
химического наблюдения», «звено по обслуживанию 
защитных сооружений», «звено связи», «подвижный 
пункт питания» и «санитарный пост», «добровольная 
пожарная дружина», «личное первенство по надева-
нию Л-1 и противогаза». 
Также проверялось материально-техническое осна-
щение постов, теоретические и практические навыки 
участников и их готовность к обеспечению выполне-
ния мероприятий по гражданской обороне.

ШАЙБУ!] Можайский хоккеист стал защитником 
легендарного московского клуба

Болеем за «Динамо»

Вот это ОГОрод!
УРОЖАЙ] Жительница Можайского округа вырастила  
на своем огороде тыкву весом... два центнера!

Проследить за каждый 
этапом выращивания  
растений-гигантов  
можно на странице  
Натальи в соцсети  
«ВКонтакте» по адресу: 

Между прочим
Кроме тыквы в числе достижений  

огородницы кабачок длиной 64 сантиметра, 
подсолнух-гигант высотой 2,8 метра  

и огромный лук весом полкило.

ственном огороде гигант-
скую тыкву. Всего она по-
садила семь растений. Две 
тыквы выросли до больших 
размеров, но рекордсменкой 
стала лишь одна.

На органических удобре-
ниях с заботой и терпени-
ем она вырастила огромную 
тыкву «Валун» весом поряд-
ка 200 килограммов. С «Ва-
луном» Наталья впервые 
примет участие в Междуна-
родном конкурсе гигантских 
овощей.
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